

Danksagung

Ich danke Herrn Univ.-Prof. Dr. med. W. Konertz, Direktor der Klinik und Poliklinik für Herzchirurgie der Charité (medizinische Fakultät der Humboldt-Universität zu Berlin), für die Überlassung dieses Themas und die Durchsicht und Bearbeitung des Manuskripts.

Mein ganz besonderer Dank gilt Herrn OA S.Dushe für seine stetige Hilfestellung bei der Erstellung dieser Arbeit und die Ermöglichung des Zugangs zu den Patientendaten. Des Weiteren bin ich für seine konstruktiven Ratschläge bei der Bearbeitung dieses Themas und sein ständiges Engagement bei den Korrekturarbeiten sehr dankbar.

Ganz herzlich bedanken möchte ich mich bei Frau D. Böttner, verantwortliche Schwester für Studienbetreuung der Herzchirurgie der Charité, für ihre unermüdliche Hilfe beim Versand und Rücklauf der Fragebögen und der Auffindung der Patientenakten.

Ebenfalls bedanken möchte ich mich bei Frau G. Siebert, Fachbereich Biometrie der Humboldt-Universität zu Berlin, für die ausgezeichnete Betreuung in allen Fragen der statistischen Auswertung der vorliegenden Daten und die Einführung in das Statistikprogramm SPSS.